

FERRO  
CARBILES.

De Jerez a Manacor.  
8'15 (mixto) 8'10 m. y 2'45 t.  
De Jerez a La Puebla,  
8'15 (mixto) 8'10 m. 2'45 y 4'15 (mixto), t.  
De Manacor a Palma y La Puebla.  
8'15 (mixto), 8 m. y 3'5 t.  
De La Puebla a Palma.  
4 (mixto), 8'30 m. y 5'30 t.  
De La Puebla a Manacor a las 4 (mixto)  
8'30 m. y 3'45 t.

VAPORES  
CORREO

Entradas.—Dom. 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Miér. 3 t. Barcelona.—Miér. 2'25 t. Mahon por Alcedia.—Juev. 5 t. Valencia.—Sáb. 2'25 t. Barcelona por Alcedia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcedia.—Miér. 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—10 m. Barcelona por Alcedia.—Sábado 6 m. Barcelona.

# LA OPINION

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion,  
Y EN LA LIBRERIA DE B. ROTGER,  
Palacio, 4.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco, 7 principal.

Despacho, de 8 a 11 de la mañana.

PRECIO DE SUSCRICION.

1'25 PESETA AL MES.

## ANOMALÍAS.

Examinando «El Imparcial» con sereno juicio los hechos ocurridos en la sublevación de Badajoz, encuentra en ellos varias anomalías dignas de llamar la atención, y sobre ellas hace las siguientes oportunas reflexiones:

«Todo es anómalo y sorprendente, dice, en el movimiento insurreccional de Badajoz, ya por fortuna terminado. No hay en él una sola circunstancia que no se preste a la duda; no se encuentra acerca de él una sola hipótesis que satisfaga completamente a la razón. Principio, desarrollo y fin, asombran tanto como entristecen.

Un largo trabajo de conspiración gana la voluntad de veinte ó treinta oficiales y quebranta la disciplina de dos regimientos sin que nadie observe el menor indicio, el síntoma más insignificante de lo que se prepara.

Armanse a media noche 600 hombres de infantería; van y vienen sargentos, oficiales y jefes; se sacan de las cuadras 300 caballos; se dispone todo lo necesario para salir de los cuarteles en son de rebeldía; pasa en esto tiempo bastante, y no precisamente a las horas de la madrugada como era antigua costumbre, sino entre once y una, y nadie ni nada estorba a los rebeldes, quienes de allí a poco consuman con todo sosiego y toda seguridad su descabellado proyecto.

El Capitan General interino sale del sueño para verse en manos de los sediciosos; el Gobernador civil es sorprendido en su casa; el mismo le sucede al subinspector de Artillería, al subinspector de Ingeniería, al jefe de Estado Mayor, al coronel de Caballería, al teniente coronel de Carabineros, al capitán y los oficiales que mandan las fuerzas de Artillería de la plaza. A las dos de la madrugada no hay en Badajoz más autoridad de hecho que la de un teniente coronel que se hace Capitan general del distrito, un periodista que se hace Gobernador de la provincia, y una junta revolucionaria que representa, por sus varios elementos, todas las formas posibles é imaginables del sistema republicano.

Durante doce horas está una plaza de guerra entregada a la rebelión, sin que llegue al Gobierno la menor noticia del suceso. El primer aviso viene de un Gobierno extranjero; de la confirmación somos deudores a los mismos insurrectos, quienes no se sabe si por jactancia, si por candidez, ó porque ellos mismos no pudieran sospechar que aquí ignorásemos su alzamiento, tuvieron, como es sabido, el raro capricho de notificarlo a las autoridades de Madrid.

Dueños durante todo el día 5 de Badajoz, al amparo de sus murallas, con unos cuantos cañones y 20.000 fusiles, teniendo la retirada segura a Portugal, y medios de retardar la llegada de las tropas enviadas contra ellos, cuatro horas después de haber salido a utilizar estos medios y cortar la vía férrea toman el camino de la frontera, sin haber esperado ni aun el tiempo material necesario para saber lo que pasaba en el resto de España.

Por lo irregular y lo extraño, el fin corresponde enteramente a los principios.

Tiene razón «El Imparcial.» Jamás, en ninguno de los tristísimos sucesos de esta especie que desde principio del siglo han venido señalando nuestras discordias civiles, se han dado anomalías tan extraordinarias como la insurrección en Badajoz.

Un Gobierno, unas autoridades que no sólo ignoran que se trama una conspiración nada menos que para cambiar radicalmente el orden de cosas establecido; un Gobierno y unas autoridades que ni aun siquiera tienen la más leve sospecha ni el más pequeño antecedente de que á su alrededor se fragua una conspiración tenebrosa; unas autoridades que presencian todos los preparativos de los insurrectos que precedieron a la rebelión y no caer en la sospecha de que tengan por objeto alterar el orden, son verdaderamente un Gobierno y unas autoridades dignas de figurar y gobernar en la Arcadia; pero no pueden gobernar este País, en que desgraciadamente por lo que vemos no ha concluido la era de las sediciones y de los motines.

Pero si anómalos son los comienzos de

esta insurrección, no es menos anómalo su desenlace. Oigamos a «El Imparcial» que también de esto se ocupa con gran juicio:

«Es que los insurrectos han visto que la opinión no les respondía—se dirá para explicar este sorprendente desenlace.—Y cuando pudieron esperar que les respondiese, ni por qué habían de esperar!»

Enhorabuena que desde fuera de España se juzgue equivocadamente del estado de los ánimos, y se desconozca ó aprecie mal la condición en que vive el País. Dentro de España, el último sargento sabe que la voluntad pública es notoria y resueltamente contraria á toda idea de trastorno, de desorden; que lo que el País desea es que nadie perturbe la paz de que disfruta y á que tanto debe, ni interrumpa el desarrollo de la política liberal, tan corto tiempo hace comenzado.

La opinión no se inclina sistemáticamente ni á los procedimientos legales ni á los procedimientos revolucionarios. Atenta al fin, no escoge siquiera los medios; emplea los que le dejan. Cuando tiene abierta la legalidad, dentro de ella persigue su objeto, sin que jamás se la haya visto tomar otro camino en pueblo ninguno de la tierra. Cuando no le quedan más armas que la revolución, es revolucionaria, y entonces no aguarda á que la llame un militar pronunciado: es ella quien abre las puertas de los cuarteles.

Pensar que se hacen revoluciones cuando nadie las necesita ni quiere, es desconocer las leyes de la vida social y hasta de la vida física. Sobre el vacío no se ha edificado nunca nada. Para eso no tienen poder ni aun los regimientos del ejército.

«Con quién podrían contar los sublevados de Badajoz? ¿Quién iba á responderles?» El tiempo acaso se encargue de contestar estas preguntas de «El Imparcial»

## LOS SEÑORES CASTELAR, MONTERO RIOS Y MORET.

Aunque ya ayer adelantamos á nuestros suscritores de provincias y de Madrid la actitud patriótica de los Sres. Montero Rios y Castelar, vamos á reproducir lo que dice también «La Correspondencia»

Del Sr. Montero Rios, dice: «Noticias autorizadas de Lourizan me permiten asegurar que el Sr. Montero Rios está indignado por los actos de fuerza que el país rechaza y el país condena, hasta el punto de que el ex ministro de Gracia y Justicia califica de crimen la rebelión de Badajoz, sin que haya nada que lo atenué y en cambio todo agrava su inopuntitud y su injusticia.

El Sr. Montero Rios entiende que no es legítimo el fundamento echado á volar para la venida de una situación conservadora, porque cree que la monarquía y la dinastía que simboliza y representa el joven monarca D. Alfonso XII, tiene y puede contar en los elementos democráticos su mayor defensa. El ilustre canonista tiene una confianza ilimitada en el sabio criterio de la corona.»

En cuanto al Sr. Castelar en los juegos florales, hé aquí las ideas literarias y políticas más culminantes de su discurso:

«El teatro no podía contener tanto número de espectadores, que representaban todas las clases sociales. El espectáculo imponente, por lo escogido de la concurrencia y por la belleza de las damas.

Han sido premiados en los juegos florales Ortega Morejon, Taboada (Nicolás), Balciart, Martínez Gonzalez, Domellas, Losada y Pastor.

Ha sido elegida, entre aplausos unánimes de la concurrencia, reina del certamen, la hija del conde del Villar Fuentes, señorita Nieves Quironja, bellísima viuesa.

El discurso de Castelar no solo entusiasmó al auditorio, sino que lo conmovió. La descripción de Galicia, como obra literaria, admirable; los recuerdos históricos, perfectamente traídos, produjeron repetidas aclamaciones.

El orador expuso la idea de patria como él sabe hacerlo, para hacer un elocuente elogio de los mártires de la fé y de la independencia y del heroísmo de los hijos de Vigo en la memorable guerra de 1809.»

Después de esto, y al recordar sus servicios á la paz, añadió «que consideraba

inlcuo todo acto que tienda á teñir de sangre el suelo patrio.» Estas últimas frases, que envuelven una protesta contra los actos de Badajoz y de Santo Domingo de la Calzada, las pronunció con una energía extraordinaria.

El alcalde de Vigo abrazó al Sr. Castelar en nombre de los habitantes de aquella ciudad. Los aplausos unánimes, el entusiasmo general.

Por último «El Norte» publica también hoy, aunque recibido con bastante retraso, este telegrama del señor Moret:

«Director de «El Norte»: Condeno energicamente insurrección Badajoz. Ruego á todos mis amigos sean implacables con tendencias revolucionarias.—«Moret.»

## EL SR. ZORRILLA.

Hé aquí lo que dice el correspondal de «El Imparcial»:

«Paris» 10 (8 y 27 noche).—Los amigos de Ruiz Zorrilla afirman que este no ha abusado de la hospitalidad francesa; pues que habiendo advertido á principios de Junio que la embajada española sospechaba la existencia de la conspiración, acerca de la cual informaba al gobierno, Zorrilla concentró todos los trabajos enterritorio español.

Los periódicos republicanos franceses entre otros la «Liberté», declaran que el establecimiento de la república en España sería un grave peligro para la república francesa.

En general la prensa, con excepcion de dos ó tres periódicos conocidamente zorrillistas, lamentan los sucesos. El Temps cree que se precipitó el pronunciamiento, organizado para estallar durante la ausencia del rey, y que la tentativa ha fracasado, por completo.»

A su vez, la «Agencia Fabra» dice lo siguiente:

Paris 10.—El periódico el «Rappel» dice que son apócrifas todas las conversaciones atribuidas al Sr. Ruiz Zorrilla, que hace muchos días se halla ausente de Paris.

El «Gaulois» dice que el Sr. Ruiz Zorrilla se halla actualmente en San Juan de Luz.

## D. CARLOS.

Los pretendientes ó los ojalateros que les sirven, creían por lo visto, que esto iba á convertirse en una merienda de negros; porque hoy dice en uno de sus telegramas la «Agencia Fabra»:

Marsella 10.—Ayer llegó á esta capital D. Carlos, de paso para Perpiñan, según aseguran personas de su intimidad. Esta noticia necesita confirmacion.

Y tanto.

## ECOS POLÍTICOS.

De «La Iberia»:

«Contestacion de «La Prensa Moderna» á las observaciones que hicimos acerca de su afición hácia el Sr. Ruiz Zorrilla y de la índole de su democracia:

«Ya hemos dicho á «La Iberia» que no tenemos ídolos ni de oro ni de barro: quede esto para los diarios ministeriales.

«La Prensa Moderna» sólo rinde culto á las ideas, y sus principios consignados están en la Constitución de 1869, á la que han vuelto la espalda los amigos del colega.

Somos demócratas, y como la democracia es por su esencia progresiva, somos demócratas progresistas en el sentido racional de la palabra, y aquí tiene «La Iberia» la explicacion de nuestro título: pero esto no quiere decir que sigamos ciegamente las inspiraciones de nadie ni que nos hagamos solidarios de la conducta de ningún hombre ni de ningún partido político.

¿Lo entiende «La Iberia?»

Lo entendemos.

El apreciable colega no tiene ídolos de barro, ni siquiera al Sr. Ruiz Zorrilla, por lo cual le enviamos nuestra enhorabuena.

En adelante cuidaremos de no apellidarle periódico zorrillista, reservando este calificativo para «El Porvenir», que sigue quemando incienso en las aras del desterrado voluntario.

Sin embargo, hallamos un punto oscuro en las declaraciones de «La Prensa Moderna.» Si confiesa que no se hace solidario de la conducta de ningún hombre ni de ningún partido político, ¿por qué continúa denominándose «diario democrático-progresista?»

... Parece que los izquierdistas, en vista de las actuales circunstancias, han desistido de hacer la propaganda que tenían en proyecto.

¿De las circunstancias? Más bien podría decirse que en vista de la suspension de garantías.

Dijo «La Union» que habia tres soluciones probables de la crisis.

Llamar á los conservadores. Formar un gabinete de transición bajo la presidencia del señor Posada Herrera.

O reformar el actual ministerio bajo la presidencia del Sr. Sagasta.

Y añade «La Epoca» que hay una cuarta solución:

«La de que el ministerio, ya que no tuvo la fortuna de prevenir, tenga la energía para atajar y el acierto de devolver á este país la confianza alterada; y cuando esto suceda, y cuando el imperio de las leyes se restablezca, ir á las Cortes á discutir su conducta en presencia de todos los partidos, y allí dirá como se ha administrado en otras épocas, y allí podrá escuchar de los labios del señor Martos lo que éste escribe desde Biarritz y «El Imparcial» no se atreve á publicar.»

Es decir, que el diario conservador no quiere ahora inmediatamente la solución conservadora, por peligrosa para su propio partido. Ni las otras dos por peligrosas para esa solución.

Quiere que el gobierno actual se cueza en su propia salsa para comérselo luego á buen temple en el Parlamento.

«La Epoca» da una lección á aquellos de sus correligionarios que quieren el poder cuanto antes, y venga como venga.

Y es que nuestro citado colega es más gastrónomo que gloton.

«El Progreso» considera forzosa é inevitable la caída del Gobierno.

Y añade al renglon seguido:

«De igual manera sería lógico su reemplazo por un Gabinete de la izquierda, que vigorizaría la política y daría nuevos prestigios al régimen constitucional, confundiendo en un solo haz á los antiguos constitucionales y demócratas monárquicos, allegándose la benevolencia de otros elementos democráticos y quitando razón y fuerza á los móviles y á las miras de la misma oposición republicana.»

La lógica de «El Progreso» es tan peregrina, que no deja lugar á dudas.

Sobre todo si el diario democrático se toma la molestia de explicarnos previamente la razón y la fuerza de la oposición republicana.

Porque también es lógico que «El Progreso» conozca la lógica de los citados elementos.

El Sr. Castelar ha renunciado, en vista de la situación del país, á hacer las declaraciones políticas que pensaba formular en diversas localidades de Galicia.

Esta patriótica actitud del elocuente tribuno es objeto de los mayores elogios.

Es menester convenir en que la paz pública en España se ve aun á merced de lo que se le antoja á los jefes ó á los oficiales ó á los sargentos de un Regimiento.

En la conciencia de todos está, que la sublevación de Badajoz no ha sido poli-

tica, por mas que se haya acogido á la bandera republicana y á la Constitucion de 1869, que de esto en su día llegarán á depurarse los verdaderos motores. Ha sido un pronunciamiento militar, ni mas, ni menos.

Se trata de un pronunciamiento militar; búsqese pues otro Génesis en él, que no será difícil hallarle. Y no solo es de fácil hallazgo, sino que la opinion pública, ese Juez tan infalible como inapelable, le marca con el dedo bien fijo y bien seguro desde hace mucho tiempo... el favoritismo, el compadrazgo, las punibles preferencias, las injustas é inequitativas disposiciones las genialidades en el mando, todo aquello que hace crecer escandalosamente, pero de una manera palpable la antipatia hácia la cúspide en un terreno que todo debiera ser, mas aun, si cabe, que en otros, severidad, imparcialidad, igualdad y justicia; condiciones propias y características de toda religion estrecha... pudieran ser muy bien causas coeficientes y aun generadoras del relámpago de Badajoz.

El presagio de la tormenta puede servir para una de dos cosas: para sano escarmiento y futura prevision en nuestros altos poderes, ó para deslumbrarles y cegarles de una vez.

Seria muy triste y deplorable que produjese este último resultado.

Nada diremos de la manera como ha terminado la insurreccion; cuando lleguemos á manos de los suscritores, la conocerán ya de fijo. Los izquierdistas niegan que los insurgentes proclamasen la Constitucion del 69, y confían en que ha de verse confirmada su aseveracion, de lo que resultaria que el Gobierno desfiguró el primer telegrama de Badajoz; pero aseguran que nada ha de influir en la conducta que se habian trazado sus jefes.

Gran parte de los oficiales, los soldados y las clases y algunos jefes de la guarnición de Badajoz se han podido poner de acuerdo con agentes revolucionarios y sus trabajos de mucho tiempo han producido un levantamiento en masa de la guarnición, cuyo primer efecto fué la prisión simultánea de todas las autoridades.

Bien servido ha estado el Gobierno por sus delegados de Badajoz.

Ni el capitán general, ni el segundo cabo, ni el juez de primera instancia, ni el alcalde, ni el promotor fiscal, ni el comandante de la Guardia civil, ni el presidente de la Diputación, ni la policía, ni los jefes de los cuerpos, ni nadie ha sabido nada, ni ha sospechado, ni ha temido hasta que el hecho se realizó.

No cabe mayor torpeza, ni más punible abandono, ni desconocimiento mayor de los deberes que una autoridad que tiene conciencia de lo que es, cumple siempre.

Bien es verdad que muchos de aquellos delegados del Gobierno estaban disfrutando licencia.

En Badajoz, por consiguiente, se hacia lo que en Madrid.

Todos pensaban que en estos tiempos de sol, solo puede darse «melones refractarios» y unos se estaban divirtiendo fuera y los que quedaron dentro hicieron lo que siempre hacen los buenos discípulos del Sr. Sagasta, es decir, no hicieron nada.

¡Qué insurrectos, que Gobierno, qué Ruiz Zorrilla y qué autoridades!

El gobierno belga acaba de adoptar una de las medidas mas enérgicas, contra un oficial general culpable de haber eludido las órdenes del ministro de la Guerra. Trátase nada menos que del teniente general Brialmont, uno de las ilustraciones militares de la Bélgica y uno de los oficiales mas conocidos en todos los ejércitos europeos. M. Brialmont es en efecto un especialista muy distinguido al propio tiempo que un ingeniero muy hábil, un escritor militar cuya opinion es casi ley en materia de fortificaciones.

En estos últimos años, ha escrito mucho sobre la defensa de los Estados y de las capitales, lo mismo que sobre el sistema de construccion de fuertes y campos atrincherados. Es casi un émulo de Totleben, en teoria al menos, ya que la situacion natural de su pais no le permite probar que en la práctica no cede en nada al heróico defensor de Sebastopol.

Su orgullo y su superioridad parece que le han soberbecido haciéndole creer se un hombre necesario y olvidar que en Bélgica lo mismo que en todas partes, existe una ordenanza y una disciplina.

Ya en 1878 dirigió á Totleben, después

de la caída de Plewna, una carta, que le valió la censura del gobierno. En 1882, un folleto contra sus superiores le acarrió una nueva reprimenda que puso en ridiculo á un periódico militar á cuya redaccion no era extraño; después pidió licencia para ir á Austria y de allí pasó á Rumania donde dió al rey consejos sobre la manera de poner en estado de defensa las fronteras de aquel pais, sin haber solicitado previamente el permiso de su gobierno.

Este año, proponiase Brialmont hacer lo mismo. La autorizacion le fué negada. Entonces con el falso pretexto de una cura en Alemania, ganó de nuevo las orillas del bajo Danubio, en donde ha dirigido los estudios del sistema defensivo del reino Kumano.

Ante este acto de indisciplina que podría sino hubiese sido desaprobado, comprometer las buenas relaciones de Bélgica con cierta potencia de la Europa central, el gobierno belga se ha creído en el caso de expulsar del ejército al teniente general Brialmont.

Un periódico al dar cuenta de esta noticia elogia al gobierno de Bélgica por su energia y añade:

«El ejemplo que acaba de dar la Bélgica en este asunto es digno de ser imitado por todos los demaspaises.»

Especialmente por España, ¿no es verdad Sr. Martinez Campos?

Tomamos de «La Iberia»

«Con motivo del triste fin de nuestro querido amigo el Sr. Barca, dijo «El Porvenir, empleando ese estilo lúgubre y melodramático que con tanto entusiasmo cultiva, que «las épocas de mando del Sr. Sagasta se marcan en nuestra historia por grandes manchas de sangre.»

Respondimos á esta afirmacion como únicamente puede responderse, tomándola á broma; pero «El Porvenir,» muy enfadado con nosotros, intenta demostrar su tesis ofreciendo pruebas como esta:

«¿No estaba el Sr. Sagasta en el poder —pregunta— cuando una partida de bandidos disparaba de noche sus trabucos en una de las mas concurridas calles de Madrid contra el entonces rey de España, D. Amadeo I de Saboya?»

¡Qué mala memoria tiene «El Porvenir,» ó, mejor dicho, cómo la pierde cuando se enoja en frio y sin causa justificada!

En la época que cita, el Sr. Sagasta no estaba en el poder.

Quien entonces ocupaba la Presidencia del Consejo de ministros era un íntimo amigo de «El Porvenir,» el Sr. Ruiz Zorrilla, á quien el colega puede pedir datos acerca de aquel suceso.

Después de hacer esta plancha verdaderamente notable toma empuje el furor de «El Porvenir» y saliéndose de madre exclama:

«...porque ello podrá ser coincidencia, pero cada vez que el Sr. Sagasta sube al poder parece como que salen de todos los presidios, de todas las oscuridades donde el vicio y el crimen fermentan, monstruosas voces de regocijo y aplauso, que el pais escucha lleno á la vez de horror y de vergüenza.»

Esto no se le habia ocurrido á nadie todavía, ni siquiera á los conservadores, ni á los carlistas, ni á los mayores enemigos del Sr. Sagasta.

Estaba reservado á un demócrata progresista inaugurar ese género de ataques. Verdad es que peores ha escrito en estos tres últimos dias contra el Sr. Ruiz Zorrilla, ignorando que ocupaba el poder cuando el rey D. Amadeo fué victima de un feroz atentado.»

De un periódico conservador:

«El Progreso» comienza á publicar comités exclusivamente martistas.

¿Si acabará el Sr. Martos por querer constituir un partido suelto?

Esos nuevos comités son un sintoma que no debe pasar desapercibido.»

Ciertamente. Esos nuevos comités demuestran que aqui hay mucha gente dispuesta á empujar.

Es una especie de «sport» político.

Leemos en «La Patria»

«El ministro de la Gobernacion se ha encargado de la cartera de Fomento durante la ausencia del Sr. Gamazo.

Nosotros se le habriamos adjudicado tambien al general, porque es hombre para todo.»

Y á nadie habria causado extrañeza. En las situaciones conservadoras, como en la fusionista, si no fué Martinez Cam-

pos el ministro universal, tampoco cayó ni la hoja del árbol, valga el símil de la Biblia, sin su consentimiento.

«¿Qué hacen las autoridades fusionistas, pregunta «La Integridad,» que no entregan á los tribunales á tantos agentes que no respetan la seguridad individual de los hombres honrados.»

Pues lo que hacian las autoridades conservadoras en igual caso, ni más ni ménos.

LA OPINION.

PALMA 20 DE AGOSTO DE 1883.

OTRO BAILE EN VISTA ALEGRE.

Una discreta y distinguida dama que hace años re-ide en Palma, me dispensó el honor de invitarme al baile que en el Casino de VISTA ALEGRE daban el viernes por la noche ella y otras Señoras.

Era imposible ante una invitacion semejante y ante el recuerdo de la fiesta del día 10, no acudir á la cita de las nueve y media. Si el baile del viernes anterior, dado por los *gentlemen* del bote «Union,» fué tan agradable; ¿como no debia ofrecer mucho mas atractivo un baile dirigido por aquellas que formaron el encanto principal de la noche del día 10?

Nada de trofeos navales, nada de banderas y remos se veia en el salon del baile del viernes. La mujer debia buscar el decorado que mas en consonancia estaba con sus instintos, con su carácter, con sus delicadas afecciones: debia escoger lo que mas adora cuando vive en el mando de las ilusiones y de los ensueños, lo que mas parecido tiene con ella: luz y flores.

Y tanta luz habia en el salon, y tanta flor embalsamaba aquella atmósfera, que parecia VISTA ALEGRE un inmenso ramillete alumbrado por rayos de sol. Habia la luz de innumerables lámparas que parecia amortiguada ante los rayos de tantos bellisimos ojos. Habia luz, mucha luz, y todos los que allí bullian, jóvenes y viejos, se quejaban de que hacia mucho, muchísimo calor, pero cuando se veia desaparecer á algun grupo de aquellas mujeres que iban á las galerías á respirar el fresco de la noche, todos nos quejábamos al ver que se llevaban con ellas esos focos de calor, y deseábamos que de allí no se movieran aun á riesgo de abrasarnos.

En el baile del viernes último, nadie podia sentir allí un momento de fastidio. La prevision de la mujer á tanto alcanza, que allí todo se habia previsto.

Los jóvenes tenían ancho campo donde escoger deliciosas parejas para ir á buscar en la locura del vals todo el deseado placer, y esto les bastaba para encontrar en aquel baile su cielo. El hombre de edad madura, encontraba con quien departir agradablemente de política ó de asuntos serios, que allí habian acudido personas de todos los partidos, si bien no podian tratar con acierto árdias cuestiones teniendo á la vista á aquellas mujeres capaces de distraer al mismo Bismark. Los maridos, que casi siempre en los bailes suelen cansar sus relojes de tanto abrir y cerrarlos, para ver si llega la hora de marcharse, allí permanecian clavados, ante el aliciente de riquisimos helados sin cesar ofrecidos, y ante bien surtido *buffet* que restauraba su estómago.

Los viernes de VISTA ALEGRE, han obrado un milagro: han hecho desear el rigor del verano, porque desgraciadamente solo en esta época es cuando se celebran esas agradables fiestas tan deseadas cuando se han conocido sus encantos. ¡Cuántas bendiciones caerian sobre esos jóvenes que las inauguraron, sobre esos *marineros* del bote «Union,» que las siguieron, y sobre esas distinguidas Señoras que van á cerrarlas, si todos no olvidaran que Palma encierra sobrados elementos para poder lograr que no se muera de fastidio en ella, y medios infinitos para buscar en el frecuente trato, todo aquello que viene á imprimir un sello de perfeccionamiento é ilustracion en los pueblos.

Antes de concluir, confesar es fuerza que desde hoy mas se debe confiar á las Señoras la organizacion de tales fiestas, porque ellas han probado con el baile del viernes, que la distincion, el buen gusto y el mas refinado acierto es patrimonio suyo.

Han querido devolver á los jóvenes el obsequio que en anteriores viernes á ellas dispensaron. Todos reconocen hoy su su-

premacia. Verdad es que siempre ellas tricufan en todo, y siempre el hombre tiene que declararse vencido.

Con ser tan fuerte Sanson, que vencía en lucha á los leones, supo encontrar una mujer que le venciera á él.

Y es que tiene un poder inmenso la mirada de unos vivos ojos, y la tierna palabra de unos rojos labios.

¡Preguntad á esos mismos osados *marineros* del «Union» que asistian al baile, si no se sintieron dominados y vencidos por las Señoras que hicieron el viernes los honores del baile con tanta distincion y tanta bondad!—F.

La junta provincial de defensa contra la filoxera acordó en su última sesion:

Primero: Dar las mas espresivas gracias á los señores Diputados y Senadores por esta provincia á cuyo celo y acertadas gestiones se debe ver traducida en ley (que recientemente se ha publicado) la aspiracion de esta Junta de defensa. Este voto de gracias se hará ensayo al reputado profesor y Senador del Reyno Sr. Graells, secretario que fué de la Comision dictaminadora de la alta Cámara.

Segundo: Crear respectivamente en los puertos de Mahon, Ciudadela é Ibiza puestos de vigilancia para inspeccionar la importacion de tubérculos, plantas y demás objetos que puedan facilitar la introduccion de la filoxera en las vecinas islas donde se instalarán las respectivas sub-comisiones de defensa que al efecto se nombrarán.

Tercero: Impetrar del señor Gobernador civil que, como presidente de la Junta de defensa, órdenes á la seccion de Fomento proceda á la formacion de la necesaria estadística de los viñedos hoy día existentes en los diferentes términos municipales de la provincia, encargando al efecto este servicio á los respectivos Ayuntamientos para que formen bajo su responsabilidad la correspondiente relacion de sus viñedos, con expresion de los nombres de los propietarios, sitio ó denominacion de las viñas, y número detallado de las hectáreas ó el de cuarteradas y cuartones que cada uno posea; esponiéndose después todos estos datos al público, previos pregones, á efectos de reclamacion. Estas se producirán por escrito y en papel blanco á la Junta provincial, la que, después de los informes de las Alcaldías, decidirá definitivamente. La Junta provincial se dividirá en subcomisiones para comprobar la exactitud de las estadísticas parciales.

Y por último se nombró una Comision de presupuestos y contabilidad, que inmediatamente procederá á la formacion del presupuesto de los gastos necesarios de defensa para que en su vista, y con la base del número de hectáreas ó el de cuarteradas de viñedo hoy existentes que arroje la estadística, pueda acordarse la cuantía del arbitrio anual (de cincuenta céntimos de peseta, á una peseta por hectárea) con que cada propietario deberá contribuir á la Diputacion provincial á cargo de la que, según la ley, correrá la recaudacion.

Dado el importantísimo vuelo que ha tomado la riqueza vícola en estas islas, y las nuevas plantaciones de viñedo que en todos los pueblos se están verificando (los *majuelos* tambien deberán contribuir) esperamos que todos los propietarios comprenderán que solo se trata de la defensa y proteccion de sus propios intereses, sin interveccion ni fiscalizacion de ninguna clase por parte del Estado, estando ellos y solo ellos interesados en que la estadística que vá á formarse, sea la fiel expresion de la verdad.

Vuelve á hablarse de nuevos trabajos para inteligencias y aproximaciones entre el fusionismo y la izquierda y se intenta una reconciliacion. Los bien enterados aseguran que esos trabajos se llevan á cabo sin autorizacion de los jefes y prohombres de ambas agrupaciones, siendo de esperar que esas agencias mediadoras solo obtengan un fracaso, mientras sigan oponiéndose á la reforma constitucional los fusionistas.

Viene á corroborar este juicio un telegrama, firmado T., que desde Biarritz envia á *El Imparcial* un corresponsal. Próxima formacion de un gabinete de constitucionales puros, excepto Sardoal, y presidente Posada Herrera. Martos presidencia del Congreso, y apoyo del duque de la Torre á tal situacion. Cartera de Guerra á Lopez Dominguez. Toda esta combinacion, como puente hasta noviembre, en que vendria un Gabinete izquier-

**FÁBRICA**  
**DE**  
**PETRÓLEO Y ACEITES**  
**DE MANUEL SALAS.**

---

**EN DICHO ESTABLECIMIENTO SE HALLAN DE VENTA LOS SIGUIENTES  
ARTÍCULOS.**

**Petróleo superior no inflamable, muy recomendado para la  
época de verano.**

Cajas de dos latas á pesetas 17 una.

Barriles á pesetas 46 los 100 kilos ó sean pesetas 1'85 el litro.

Por cada caja vacía con sus latas en buen estado se abonan una peseta,

Por cada barril 4 pesetas.

**Aceite de linaza puro, secante, sin mordiente.**

Caja de dos latas de peso 34 kilos y 37 litros de medida á pesetas 32 una.

En barriles á pesetas 92 los 100 kilos.

**Harina de lino de excelentes condiciones, para el cebamiento  
de toda clase de ganado y en particular de cria.**

A medio real el kilo.

**Aceite de oliva para fábricas.**

A pesetas 70 los 100 kilos ó sean á 10 y medio reales el cuartan.

**DESPACHO**

**APUNTADORES 35.**

HERNANDEZ

DE

# PETROLES Y ACEITES

DE MANUEL SALAS

EN DICHO ESTABLECIMIENTO SE HAYAN DE VENTA LOS SIGUIENTES

## ARTICULOS

Petroleo superior no inflamable muy recomendado para la época de verano.

Este petroleo tiene 17 grados.

Para cada caja con sus latas en buen estado se pagan tres pesos.

Por cada barril se pagan.

La caja de litro.

7. Aceite de linaza puro, secante sin mandado.

Este aceite de linaza de peso 44 kilos y 85 litros de medida a pesos 25.

La medida a pesos 25 los 100 kilos.

8. Harina de trigo de excelentes condiciones para el consumo.

de toda clase de grano y en particular de trigo.

La medida es de 100 kilos.

9. Aceite de oliva para fabricar.

Este aceite de oliva de peso 40 kilos y 100 litros de medida a pesos 25.

PRECIOS

APUNTAADORES 35.

CORREO.

dista homogéneo con Presidencia de Mar-  
tos y disolucion de Cortes.

El periódico oficial en su último nú-  
mero publica una circular á los Alcaldes  
dándoles algunas prescripciones sanita-  
rias para sus respectivos pueblos.

En la Administración de contribuciones  
y rentas de esta provincia está de mani-  
fiesto el repartimiento de los impuestos  
equivalentes al de la sal para el corriente  
año económico.

La cobranza del impuesto equivalente  
al de la sal se verificará en Bañalbufar el  
20 y 21 del actual; en Puigpuent del 23  
al 25; en Sta. Eugenia del 20 al 25 y en  
Campos del 22 al 26

La contribución territorial é industrial  
se cobrará del 20 al 25 del actual en san-  
ta Margarita; del 20 al 25 en Sansellas;  
del 22 al 26 en Capdepera; del 26 del ac-  
tual al 12 de Setiembre en Mahón.

Anteayer llegó á esta ciudad nuestro  
queridísimo amigo particular D. Alejan-  
dro Rosselló, que viene de tomar baños.

Hemos sido atentamente invitados para  
el baile que esta tarde á las cinco se ve-  
rificará en la fiesta de S. Bernardo.

Ayer por la mañana fué conducido á  
su última morada el cadáver de la Señora  
D. Teresa de los Herreros de Ripoll, que  
había fallecido el sábado por la noche.

Una infinidad de amigos y deudos de  
la finada, acompañó el coche mortuario,  
entre ellos gran número de oficiales de to-  
das las armas.

Si puede servir de consuelo, el dolor  
de los amigos, reciba aquella atribulada  
familia, el testimonio del nuestro.

Sería conveniente que la Alcaldía, aten-  
diendo á la proximidad del invierno,  
mandase construir una franja de piedra  
que atravese la calle de Odon-Colom,  
desde la de Maura á la de siete Esquinas,  
para paso de los transeuntes cuando haya  
barro.

La corrida de ayer.  
Fué del todo mala, segun el unánime  
sentir del público.

Resumió todos los defectos de una ma-  
la corrida de toros y de una mala bogi-  
ganga.

El redondel pareció en toda la tarde  
una carnicería. Se hizo uso de la media  
luna, instrumento que se utilizó para el  
quinto toro, que como era burriciego,  
resultó inútil para la lidia, y que solo una  
vez desde que está erigida esta plaza,  
había sido empleada.

De modo que el público que llenaba  
completamente la plaza, se hartó de sil-  
bar, gritar y volver por sus derechos que  
creyó conculcados, llamándose á engaño  
en vista de todo lo que había acontecido.

Presidia la plaza el Sr. Gobernador de  
la Provincia.

El ganado que fué lo mejor de la cor-  
rida, flojo y destartado, siendo de desecho  
el tercer toro, tuerto y marrajo y  
quinto burriciego.

La cuadrilla andando á la greña con el  
público y éste, invadiendo desde el sol el  
apartamento de sombra, sin que nadie lo  
impidiese.

Caballos entregados sin defensa etc etc.  
Resúmen: Nos veremos el domingo que  
viene.

Por órden del presidente: Tres picado-  
res á Capuchinos, cincuenta pesetas de  
multa al primer espada y quinientas á  
la empresa.

Y si ésta no rebaja la entrada de sol á  
dos reales para el domingo que viene y  
la de sombra á cuatro, ni tendrá dos do-  
ceñas de personas en la plaza ni valdrá  
más el espectáculo y aun nos hemos ex-  
cedido en el precio.

Ayer por la mañana á la hora de iti-  
nerario emprendió su ordinaria expedi-  
ción para Ibiza y Alicante el vapor-correo  
Jaime 2.º

Agradeceríamos al celoso Comandante  
de Marina de esta provincia y Capitán del  
puerto de Palma, instase á sus subordi-  
nados empleados de la policía del mismo  
para que impidiesen ciertos desmanes que  
se cometen.

Anoche varias familias fueron á comer  
algunos melones en el local que se habi-  
lita para astilleros y tuvieron que escapar  
á toda prisa por zafarse de una descarga  
de pedradas que ni supieron de donde  
venían ni quien las tiraba.

Hacémosle esta súplica por cuanto cree-  
mos que la guardia municipal no inter-  
viene en la vigilancia de aquellos sitios  
cuya policía depende exclusivamente del  
ramo de Marina.

Anoche fué conducido al depósito mu-  
nicipal un muchacho que iba pidiendo lim-  
osna por el paseo del Borne.

Agradecemos á la guardia municipal  
este servicio, pues nos quejamos dias pa-  
sados de tal infracción, la cual vemos con  
gusto que trata de corregir.

La fiesta dedicada al patrono del Arra-  
bal de Sta. Catalina S. Magin se ha cele-  
brado este año con bastante esplendor,  
no habiendo faltado el indispensable bai-  
le de boleros que empezó el sábado y  
continuó anoche.

Las corridas, sin embargo, estuvieron  
bastante desanimadas por falta de compe-  
tidores, de modo que algunos de los pre-  
mios ofrecidos no se adjudicaron por falta  
de aspirantes, siendo en general poco dis-  
putados los demás.

Es la primera vez que acontece seme-  
jante de animación, que por otro lado no  
sabemos á qué causa atribuir.

Los espectadores fueron como siempre  
muy numerosos, no habiendo ocurrido  
entre ellos novedad alguna, ni percance  
desagradable, lo cual no sucedió el año  
pasado, según recordarán nuestros lecto-  
res.

El vapor-correo Unión ha fondeado en  
nuestro puerto á las seis de esta mañana,  
conduciendo la correspondencia pública y  
16 pasajeros, entre los cuales se cuenta  
nuestro particular amigo D. Juan Antonio  
Monzó, Inspector de Distrito de la Com-  
pañía Fabril «Singer» á quien damos la  
bienvenida.

Debemos comunicar á nuestros apre-  
ciables lectores una sensible noticia.

El redactor de plantilla Tio REMOLARES,  
revistero en Jefe de las corridas de toros,  
se halla enfermo de alguna gravedad de  
resultas de un ataque de catalepsia que  
pesó ayer tarde en la plaza al finalizar  
la lidia del primer toro.

Según nos ha enterado el ayuda de cá-  
mara que le asiste, parece que de resul-  
tas de lo mal que bregaba la gente del  
redondel tomó un sofocón que hubo de  
causarle la muerte aparente, circunstancia  
que nos priva del gusto de publicar la  
acostumbrada reseña.

Deseamos al ilustre enfermo una pronta  
y radical curacion para lo cual queda-  
mos rogando al Sr. Santana, patrono de  
los toros de los toreros y de los aficiona-  
dos que se le conceda rápida y feliz á  
nuestro desdichado compañero, victima  
de su acriolada afición al arte.

La música del Regimiento de Filipinas  
amenizó anoche, como de costumbre, el  
paseo del Borne con escogidas piezas que  
oyeron los aficionados y los inteligentes  
con verdadero placer.

El concurso no fué tan numeroso ni  
tanta la animación como en las noches or-  
dinarias, circunstancia que nos explicamos  
por el hecho de celebrarse fiesta en San  
Magin y en el monasterio de la Real á las  
cuales concurrió mucha parte de la gente  
que por lo común asiste al paseo mencio-  
nado.

Leemos en varios de nuestros colegas  
que en ciertas comarcas de esta isla, tales  
como las de Muro y La Puebla, se ha em-  
pezado ya la operación de la vendimia en  
las viñas sembradas de la clase de vid  
llamada *fogoneu*, que suele ser, en verdad,  
algo precoz; mas no tanto que pueda tener  
hoy por hoy su fruto completa madu-  
rez.

De esto deducimos que esos viticulto-  
res, con el afán de ganar las primicias en  
el mercado, no reparan en sacrificar la  
calidad del producto, lo cual puede con-  
vertirse en mala especulación y, dando al  
traste con el crédito de que gozan en  
Francia nuestros caldos, produzcan para  
el día de mañana la disminución ó la ca-  
rrencia de la demanda.

Escusamos patentizar, por lo tanto, los  
perjuicios que semejante hecho podrá  
acarrear á los viticultores todos, por  
cuanto en esta clase de ruinas suelen que-  
dar envueltos así los justos como los pec-  
cadores.

Es amistoso aviso que damos á los co-  
cheros, aviso que deben mirar con los  
ojos de la conveniencia y no con los de la  
codicia.

Paris 16.  
El periódico el *Gaulois* desmiente que  
el conde de Chambord haya pensado en  
designar como sucesor al conde de Paris.  
Frohsdorff 16.

A fuerza de cuidados, la enfermedad  
del señor conde de Chambord no ha he-  
cho progresos.  
Frohsdorff 17.

En todo el dia de ayer no hubo cambio  
esencial en el estado de salud del señor  
conde de Chambord.  
Londres 17.

El *Times* de esta mañana anuncia que  
emisarios de Mahdi sublevaron algunas  
tribus árabes de los alrededores de Son-  
akin.

Los tenientes de Mahdi están reunien-  
do tropas para atacar á Sonakin.  
Paris 17.

El ministro del Interior ha mandado  
que todos los emigrados españoles sean  
internados en ciudades del centro de  
Francia.  
Viena 17.

Hubo disturbios ayer en Agram. La  
muchedumbre procuró quitar los escudos  
de armas de los edificios públicos con  
inscripciones húngaras.

Varias personas fueron heridas y se  
hicieron muchas prisiones.  
Madrid 18.

Circulan rumores de crisis minis-  
terial.  
Egipto.—Ayer murieron 41 coléricos  
en Alejandria, y 6 en el Cairo.

El cólera va aumentando en Bombay,  
en donde durante la última quincena fa-  
llecieron 202 atacados.  
Segun noticias recibidas por telégrafo  
parece que ya ha terminado la huelga  
de los telegrafistas de New-York.  
Paris 17.

Apertura de la Bolsa de hoy:  
4 por 100 exterior español, 39 3/8.  
San Ildefonso 17.

Se tiene ya noticia oficial de que la  
reina llegará á este sitio mañana á las  
diez de la mañana.

Se ha dispuesto que las tropas formen  
en la carrera.  
El marqués de Santa Cruz acompañará  
á la reina desde Madrid.

Los alabarderos y la escolta real no  
acompañaran al rey en su viaje á Valen-  
cia y Cataluña, permaneciendo en este  
sitio.

Asegúrase que el ministro de Alemania  
que ha regresado á la Granja, irá á su  
pais cuando el rey emprenda su expedi-  
ción á Homburgo y no Hamburgo como  
han dicho algunos periódicos, para asis-  
tir á las maniobras militares.

La llegada del rey de España á dicha  
ciudad, situada cerca de Francfort, será  
probablemente el 20 de Setiembre.

En dicho dia se hallará ya allí el em-  
perador de Alemania.  
Paris 17.

En 1.445 elecciones de consejeros de  
provincias, han triunfado 890 republica-  
nos y 444 conservadores.  
Hay 144 empates.  
Madrid 18.

Insistese en que el Sr. Valera rehusa la  
plenipotencia de Washington.

La expedición española que ha llegado  
al Africa, ha sido grandemente agasajada  
en aquel territorio

A últimos de mes marcharán el mar-  
qués de Srdool á Biarritz y el conde Xi-  
quena á Italia.

El señor Castelar se encuentra en Va-  
lencia.

Algunos periódicos de oposicion cen-  
suran el que se lleve á cabo la alianza  
entre España y las demás potencias del  
Norte, particularmente Alemania.

La reina ha llegado á la Granja.  
El cólera aumenta en Alejandria y en  
la India.

El conde Chambord continúa en el mis-  
mo estado.

El Sr. Castelar ha llegado á Madrid.  
El martes marchará el marqués de  
Sardool á Biarritz.

Ha regresado el conde Xiquena.  
Desmientese la idea de que exista  
ninguna alianza entre España y Alema-  
nia.

El cólera de la India sigue aumen-  
tando.  
Paris 17.

Los periódicos ministeriales desmien-  
ten que el gobierno español haya hecho  
reclamacion ni indicacion alguna respecto  
al Sr. Ruiz Zorrilla.  
Frohsdorff 17.

El conde de Chambord continúa cada  
vez más grave. La noche última ha su-  
frido mucho.

Roma 17.  
Continúan las negociaciones entre este  
gobierno y el de Marruecos. Es inexacto  
que la legacion italiana en Tánger retirará  
su pabellon.

Saigon 17.  
La guarnicion francesa de Nandinh ha  
hecho una nueva salida, causando nume-  
rosas pérdidas al enemigo.

CARRUAJES FUNDRES DE PALMA.

NOTA de los cadáveres trasportados  
ayer dia 16 de Agosto de 1883.

EN CAR- RUAJE DE	VARO- NES.	MUJE- RES.	TOTAL	Cantidad recaudada.	
				Pts.	cts.
1.ª clase.	»	»	»	»	»
2.ª clase.	»	»	»	»	»
3.ª clase.	1	3	4	32	»
4.ª clase.	»	»	»	»	»
Totales.	1	3	4	32	»

Palma 17 Agosto 1883.—El Em-  
presario, Jaime Gibert.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 19 á las 10'45 m.  
(Recibido á la 1'34 t.)

El Rey, es constantemente victo-  
reado en Valencia, donde visita los  
cuarteles.

El lunes por la tarde llegará á  
Barcelona.

Un incendio en la estación del fer-  
ro-carril del Mediodia destruyó las ofi-  
cinas, el archivo y toda la parte alta  
del edificio, no causando ninguna des-  
gracia personal, pero si grandes pér-  
didas.

CIRCULO MERCANTIL.

Madrid 19.  
4 p<sup>o</sup> interior, contado, 00'00.  
Id. id. fin corriente, 62'50.  
Id. id. próximo, 00'00.  
4 p<sup>o</sup> amortizable, 76'00.  
Empréstito de Cuba, 00'00.  
Banco de España, 283 00  
Paris 4 p<sup>o</sup> interior contado, 58'75  
Palma 4 por ciento, 62'35.  
Barcelona 4 por ciento, 62'15.  
Coloniales 60'50.  
Nortes, 105'75.  
Alicantes, 91'00.  
Orensas, 26'25.  
Directos, 25'00.  
Londres, 00'00.  
Francias, 81'50.

GOBIERNO CIVIL DE LA PROVINCIA  
DE BALEARES.

Telégrama Circular de Valencia.  
Valencia 18 á las 11'55 m.  
Recibido á la 1'50 t.  
Ministro de la Guerra al General en  
Jefe del Ejército del Norte, Capitanes  
generales, Gobernadores Civiles y Mili-  
tares de todas las provincias.

A las siete de la tarde de ayer salió de  
Madrid S. M. el Rey. En el tránsito ape-  
sar de lo avanzado de la hora en que  
pasó por alguna estación y de haberse  
prohibido que nadie, ni aun las autorida-  
des salieran á saludarle, un gentío in-  
menso lo recibió en todas ellas aclamán-  
dole con gran entusiasmo. Estas manifes-  
taciones son la mas solemne protesta  
contra los últimos acontecimientos y  
prueban una vez mas la adhesion del pais  
á nuestras instituciones. S. M. el Rey ha  
entrado en Valencia á las diez dirigién-  
dose á caballo y sin escolta de ninguna cla-  
se á la Catedral donde se ha cantado un  
solemne *Te-Deum*, visitando seguida-  
mente la Capilla de la Virgen de los De-  
samparados. Una gran muchedumbre lle-  
naba las calles del tránsito saliendo muy  
respetuosamente y victoreando á S. M.  
A seguida ha tenido lugar la revista de  
las fuerzas que componen esta guarnicion  
que formada en masa lo esperaba, reci-  
biéndole con aclamaciones y muestras de  
regocijo. En este momento termina el  
desfile dirigiéndose el Rey al Palacio de  
la Capitanía General.

# EL TROVADOR MALLORQUIN

POR

D. JOSÉ TARONJÍ, PRESBITERO.

Esta obra, que acaba de editar la casa Rotger, comprende escogidas é interesantes poesías mallorquinas, muchas de ellas premiadas en diferentes certámenes literarios. Divídese en tres libros, dándose en el primero, bajo el título de *Recuerdos de la Patria* una descripción general de los principales monumentos y sitios de Mallorca. Acompaña al texto esmerada traducción castellana; y le sigue un estudio gramatical y crítico de la lengua y literatura provinciales.

Esperamos que el público ilustrado acogerá benévolutamente esta nueva producción, del conocido autor de *Inspiraciones*. Forma un grueso volumen de cerca de 600 páginas en 4.º, que se vende en todas las librerías.

## Precio: 3 Pesetas.

ALMACEN DE MUSICA  
DE PERELLÓ.

19, Union, 19.

Además de las novedades ya publicadas, se acaban de recibir todas las que fueron ejecutadas por el célebre Sesteto, en nuestro Teatro, para Piano á 2 y 4 manos, Wals, Lento y Pizzicato, Regente Gavotta, Zampa, Sinfonía 1.º 3.º y 4.º Polonesa Marqués, y 1.º Lágrima, Rapsodia Húngara, Sinfonía Mignon, Serenata y Meditación Chapí, Sinfonías Tutti in Maschera, Poeta y Aldeano, Paragraph 3.º Moraima Gavotta y Pavana de Luis XIII etc. Y además Tempestad Polka, Jota Viva Aragon, Zarzuelas para pequeños Teatros, y la célebre melodía titulada «Música Prohibida.»

Grandes rebajas desde el 50 al 70 p.º.

19, Union, 19.

MUEBLES

DE

VIENA.

En el almacén de muebles de Bernardo Obrador, se ha recibido ya el completo y variado surtido de dichos artículos y á precios muy ventajosos.

Los muebles recibidos son:

Sofas de todos colores y de varias dimensiones.  
Balancins, id. id.  
Sillones, id. id.  
Lavatorios, id. id.  
Camas que se desarman.  
Prensas.

Perchas de muchas clases, y una gran variedad en sillas de muchísimos dibujos, y á precios nunca vistos.

Plaza de Cort.

Altacus Pernyi.

Folleto sobre la aclimatación de dicho gusano de seda bivoltino del roble efectuada en la Encina, Quercus Flex de Menorca por D. Francisco Cardona y Orfila, presbítero.

Se venden á nueve reales los dos folletos en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Compañía Catalana

DE VAPORES TRASATLÁNTICOS.

Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes para

PUERTO-RICO Y HABANA.

Saldrá para dichos puntos el 15 de Setiembre el vapor

CASTILLA.

Admite carga y pasajeros. Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto son de cuenta de la Compañía.

Estando limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga.

Se despacha plaza Copiñas, número 5, entresuelo.

Al Público.

Se desean vender todos los enseres de una tienda de comestibles. Darán razón San Elias 7.

## Singer.

INTERESANTE.

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á todas sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 más, á saber:

- 3 dobladillos de diferentes anchos.
- 1 ribeteador de bieses.
- 1 pié para los mismos.
- 1 pieza para sobrecargar costuras.
- 1 acolchador.
- 1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas á

10 reales semanales,

sin adelanto ni aumento alguno.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin límite.

Sucursal en Palma.  
4, JAIME II, NUM. 4.

Campanillas eléctricas  
Y TELEFONOS.

Los Sres. LASSALLE hermanos, colocan campanillas eléctricas, á precios sumamente módicos, así como teléfonos, tanto en la ciudad como fuera de ella.

Los que los soliciten podrán avistarse con dichos Sres. LASSALLE quienes podrán enterar del coste aproximado, según sea la instalación.

TINTA para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta.

Véndese en la imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

A LOS COMERCIANTES

INDUSTRIALES.

Se desea traspasar un buen número de acciones de la Sociedad «La Curtidora Industrial» que se cederán con 50 p.º de descuento sobre los dividendos pasivos que hasta la fecha se han desembolsado. Las personas que deseen interesarse en la adquisición de dichos valores se servirán pasar á la casa número 9 de la calle de la Harina, en donde se darán detalles.

Véndese la casa tien-

da que fué relojería de D. Juan Vicart situada en la esquina de la plazuela de las Copiñas números 8 y 12 y la calle de Santo Domingo números 1 y 5 con todos los pisos sobre ella construidos. Quien quiera adquirirla véase con D. Lorenzo Vicens, en su casa calle del Estudio General, número 15, primer piso. 10-2

## Altas y Bajas

DE

CONTRIBUCION INDUSTRIAL.

Véndese en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

## MEMORIA

dirigida al Ministro de Instrucción Pública sobre una misión filológica á Mallorca por Alfredo Morel-Fátio traducida por Joaquín Fiol y Bauza.

Se vende á cuatro reales ejemplar en la librería de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

## Ganga.

Hay para vender una galera de lujo en muy buenas condiciones. La persona que desea adquirirla, puede avistarse con el maestro de carruajes Miguel Monserrat, que vive frente al cuartel del Carmen.

EL PANCARITAT

DES' ARRACÓ.

Comedi en un acte y en vers mallorquí, per un pagés de Andraitx.

Se halla de venta en la calle de Palacio número 4 á 2 rs. ejemplar.

También se vende en el mismo establecimiento Sa Revolució de un poble del mismo autor.

## A los maestros.

Se venden colecciones encartadas de carteles por Florez desde 24 hasta 40 reales en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

## Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremios. Se venden en la imprenta de este periódico á precios baratísimos.

## Ley electoral

PARA DIPUTADOS PROVINCIALES.

Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico y en la librería de ROTGER, frente la Diputación Provincial.

## Libros usados.

Se compran y venden en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

Una cartera de sobremesa.

Una remilla papel.

Una caja sobres.

Una barra lacre.

Un portaplumas.

Una docena plumas.

Un lapicero.

Un juego naipes.

Un id. carpetas.

Un juguete para niños.

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

EL ALGARROBO

Y SU CULTIVO EN MALLORCA

por D. José Rullan presbítero con adiciones y notas de D. Pedro Estelrich.

Follet en 4.º menor de cerca de 100 páginas. Se vende á 1 peseta en las principales librerías de esta Capital.

## Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

LOTERIA NACIONAL.

PROSPECTO DE PREMIOS PARA EL SORTEO QUE SE HA DE CELEBRAR EN MADRID EL DIA 22 DE DICIEMBRE DE 1883.

Constará de 50.000 billetes, al precio de 500 pesetas cada uno, divididos en décimos á 50 pesetas; distribuyéndose 18 millones 250.000 pesetas en 7.500 premios, de la manera siguiente:

PREMIOS. PESETAS.

1 de..	2.500.000
1 de..	2.000.000
1 de..	1.500.000
1 de..	750.000
3 de 250.000..	750.000
5 de 125.000..	625.000
16 de 50.000..	800.000
25 de 20.000..	500.000
2044 de 2.500..	5.110.000

4999 reintegros de 500 pesetas para los 4.999 números cuya terminación sea igual á la del que obtenga el premio mayor. . . . . 2.499.500

99 aproximaciones de 2.500 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 2.500.000 pesetas. . . . . 247.500

99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio do con 2.000.000 de pesetas. . . . . 247.500

99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio do con 1.500.000 pesetas. . . . . 247.500

99 idem de 2.500 id., para los 99 números restantes de la centena del premio do con 750.000 pesetas. . . . . 247.500

2 idem de 50.000 id., para los números anterior y posterior al del premio mayor. . . . . 100.000

2 idem de 30.000 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo. . . . . 60.000

2 idem de 20.000 id., para los números anterior y posterior al del premio tercero. . . . . 40.000

2 idem de 12.750 id., para los números anterior y posterior al del premio cuarto. . . . . 25.500

7.500 18.250.000

Palma 7 Agosto de 1883.—El Administrador, Eleuterio Quijada.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.